

# Presentación

Este año nuestra publicación cumple diez años de existencia, por lo que vale la pena recordar este importante proceso. El nacimiento del *Boletín Visiones Estudiantiles* hizo parte integral del proyecto general del Observatorio de Política Social, el cual se constituyó como una “apuesta” de la entonces Facultad de Economía, a inicios del 2001, hoy Departamento de Economía. La pretensión era crear un escenario que permitiese producir un sistema de información que mostrara otras lecturas, adicionales a las institucionales o tradicionales, de la política social, intentando aportar otras rutas de comprensión al análisis y a la discusión tanto de los problemas públicos, como del diseño, la implementación y la evaluación de las políticas públicas en Colombia y, particularmente, en Bogotá.

Hoy vemos que estos esfuerzos se han venido concretando ya no solo en estos aportes, sino de manera mucho más sustancial en la formación de nuestros estudiantes en técnicas de investigación, haciendo de todos estos boletines un material de apoyo pedagógico en nuestras aulas de clase, en tanto son un recurso hecho por estudiantes y para estudiantes, lo que también ha permitido estimular una sana competencia académica marcada por la calidad de estos documentos y por el alcance de las ideas contenidas en ellos.

Asimismo, su publicación nos ha permitido posicionarnos dentro de la comunidad académica en esta línea de análisis, teniendo la oportunidad de trabajar sobre ideas teóricas y metodológicas que permiten también ampliar el rango de nuevas propuestas para los trabajos monográficos de grado, además de temas que han podido ser presentados en seminarios y foros a los que han asistido nuestros estudiantes-autores.

Otro de los valores agregados de nuestra publicación ha sido el darle una mayor competencia a nuestros autores, tanto en la capacidad investigativa, como en la competencia académica para la postulación a becas y la presentación de ponencias en diversos eventos, lo que redundará en la ampliación de su experiencia para enfrentar, con al menos un poco de ventaja, los retos de la vida profesional.

Para nosotros esta publicación y estos diez años de vida, que se cumplen con todos los honores, son la prueba de una labor constante y dedicada de todos quienes han participado en su producción, desde la estrategia misma de investigación, la coordinación con los profesores que han asumido este reto, los evaluadores que han definido y elegido los mejores trabajos entre muchos que se presentan y los editores, diseñadores y correctoras(es) que han permitido que esta labor sea visible y digna de un compromiso con el Departamento de Economía, en particular, y con la Universidad Central, en general.

Como parte de este proceso invito de nuevo a todas las instancias, grupos de investigación, departamentos y facultades de la Universidad a que se vinculen con sus trabajos, fruto de la investigación, para ampliar las perspectivas que se ofrecen en esta publicación, todo ello en pro de elevar mucho más los estándares de calidad y los créditos académicos que deben caracterizar a una comunidad científica comprometida con la formación y con las diversas dimensiones de la realidad política, social y cultural del país y de la ciudad.

Para este número conmemorativo se ha abordado el tema de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) como una oportunidad para revisar, de manera comprensiva, los alcances de algunos de ellos en la interpretación y el logro de la equidad como uno de los parámetros sociales de bienestar. Así, más allá de decir si estos objetivos se vienen alcanzando, el propósito es tratar de problematizar el concepto mismo de equidad para que, a partir de allí, se pueda tener una dimensión más sustancial de estas metas y del posible desarrollo de las políticas y acciones que, una vez puestas en marcha, permitirán alcanzar dicho concepto de equidad.

Para ello se han elegido tres ODM claves: erradicar la pobreza extrema y el hambre, lograr la enseñanza primaria universal y garantizar la sostenibilidad del medio ambiente. Tres temas ejes y transversales de la política social mundial con los cuales se hace alusión al logro de mejores condiciones de calidad de vida y, por ende, de bienestar social general. Una de nuestras hipótesis es que a pesar de las técnicas implementadas en las políticas públicas que acompañan el desarrollo de estos ODM, y de los ajustes y acuerdos institucionales para dicho cumplimiento, algunos indicios nos demuestran que regularmente lo que se intenta intervenir son las consecuencias que ciertas condiciones de exclusión y vulnerabilidad, relacionadas con los tres temas, propician en la mayoría de las poblaciones pobres, sin discutir en profundidad las causas de su origen, demostrando así que no se trata solo de la expulsión del mercado y de la posibilidad de tener ingresos de estas poblaciones lo que las convierte en vulnerables, sino la imposibilidad de ejercer los derechos sociales fundamentales, librando de la responsabilidad y el compromiso con el origen de estas condiciones a la pequeña parte de la sociedad que no es pobre, ni carente, ni vulnerable, fracturando la posibilidad de generar lazos de solidaridad y de igualdad, claves para superar todo tipo de marginamiento social.

Como complemento a este tema, se incluyen dos trabajos de investigación más: el primero sobre Colombia y el desarrollo industrial, y el segundo sobre la convergencia en los clubes de países, ensayos que fueron los ganadores del V Concurso de Investigación Estudiantil, que hacen parte de las acciones de investigación desarrolladas en el Departamento de Economía y en la Facultad de Ciencias Administrativas, Económicas y Contables de la Universidad Central.

De lo anterior surge el estímulo para continuar realizando una fuerte labor, para que nuestro trabajo no solo no pierda el ritmo, sino que avance en búsqueda de nuevas miradas y aportes que cuestionen y problematicen todo aquello que se considera “normal” o “aceptado”, para que sobre ello se constituya una masa crítica y propositiva que desde la formación inicial de nuestros estudiantes permita que se piense al país desde estas mentes jóvenes y entusiastas.

Como siempre, quedamos pendientes y abiertos a todos los comentarios que susciten estas propuestas.

**Julián F. Bautista**

*Profesor y Director Observatorio de Política Social  
Coordinador editorial Boletín Visiones Estudiantiles  
Departamento de Economía  
Universidad Central*